

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 11.077.

Suscripción en Córdoba..	Por un mes.....	2	Pesetas.	
	Por trimestre..	5,50	"	
	Fuera de Córdoba.....	Por un mes.....	2,50	"
		Por trimestre..	7	"

JUEVES 2 DE SEPTIEMBRE DE 1886.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXVII.

CARTA DE BARCELONA.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

26 de Agosto de 1886.

Muy señor mío: despues de haber depositado mi última carta en el correo, estuve hablando con el señor Squinabol, Vice-cónsul de Italia en esta ciudad y Presidente de la Colonia italiana, el cual me enseñó un parte telegráfico procedente de Génova, en el que se le participa que á las cuatro de la tarde del mismo día habia zarpado de aquel puerto con dirección al de Barcelona el vapor "Nort América," conduciendo á bordo los sesenta y seis periodistas que estábamos esperando desde el 22 del corriente, y cuyo viaje se habia aplazado ya hasta el 27 ó el 28.

Enseguida me fui á ver al consignatario de dicha embarcación, para que me diese algunos antecedentes acerca de la construcción, calado, porte y marcha de la misma. Recibí este señor con la mas esquisita amabilidad, satisfaciendo punto por punto mis deseos, confirmando lo dicho por el representante consular de Italia, y añadiendo además por su parte que de 9 á 10 de la mañana de hoy echaría anclas en nuestro puerto el expresado vapor, dado caso de que no le ocurriese alguna desgracia en la travesía. Por mas de que todo esto ocurría á las 11 de la noche, la noticia corrió pronto entre las personas interesadas, y sobre todo entre los periodistas, que nos apresuramos á ponerlo, como es consiguiente, en conocimiento de los suscritores.

A las nueve de la mañana hizo el Vigia de Montjuich la señal indicando que á una gran distancia habia aparecido un vapor mercante italiano, y en la creencia de que sería el "Nort América," se preparó todo convenientemente, y nosotros nos dispusimos para ir á recibirle; pero bien pronto volvimos á recobrar la calma, pues el teléfono no tardó mucho en comunicarnos que aquel buque no era el que nosotros esperábamos. En el corto espacio de tres horas se repitió la equivocación mas de seis veces.

Como este puerto tiene un movimiento de embarcaciones tan grande, entran al día muchos vapores; y como nosotros solo esperábamos á uno, le confundiamos con aquellos siempre que el Vigia anunciaba que se habia presentado en alta mar un buque semejante.

A medida que iba pasando el tiempo crecía entre nosotros la ansiedad por lo que hubiera podido suceder, teniendo en cuenta la mucha distancia que habia que recorrer, y sin olvidar el poco tiempo en que se habian propuesto recorrerla. Siempre ha sido para mí muy penosa la tarea de esperar, pero nunca tanto como hoy que esperaba sin almorzar, y con la zozobra de que podia haber ocurrido un percance de los que ocurren en el mar con mucha frecuencia. Como todos se encon-

traban en el mismo caso, se acordó por unanimidad que cada uno se marchase á su casa para calmar el hambre y la impaciencia.

A las dos y media nos reunimos de nuevo en las Casas Consistoriales; á las tres se supo positivamente que el vapor estaba cerca del puerto; á las 3:30 nos pusimos en marcha; á las 4 llegamos al puerto, y á las cuatro y media salia ya una comisión compuesta de 8 periodistas y 8 individuos de la colonia italiana, en un vapor ómnibus adornado con profusión de banderas españolas, catalanas é italianas, el cual nos llevó á bordo del "Nort América," en menos que canta un gallo.

Allí fuimos recibidos por el señor Cavallotti, ex-ministro de Hacienda, Diputado, periodista y presidente de la asociación de la prensa italiana. El señor Squinabol presentó á los periodistas españoles á los italianos y estos á aquellos, cruzándose entre unos y otros afectuosos y corteses saludos y pronunciándose dos entusiastas discursos en italiano, uno por el delegado de la prensa española, mi buen amigo y querido compañero don Carlos Sirozzini, uno de los más ilustrados literatos y distinguidos periodistas. El otro lo pronunció el honorable señor Cavallotti en nombre de la prensa italiana. Inútil creo añadir que ambos oradores estuvieron elocuentísimos al declarar las amistosas y buenas relaciones que unen á las dos naciones que se encontraban representadas, y cuyos lazos se apretaron mas y mas con las patrióticas declaraciones hechas en aquel momento, que fueron por todos acogidas con una salva general de aplausos y coronadas con un entusiasta ¡Viva Italia! ¡Viva España! ¡Viva la Prensa Universal!

Al volver todos reunidos al Desembarcadero de la puerta de la Paz, era punto menos que imposible abrirse paso por entre la apiñada muchedumbre que llenaba la estensa plaza del mismo nombre, el inmenso paseo de Colon y toda la parte de los andenes comprendidos entre el Desembarcadero y el Muelle de San Beltran. Por fin, y gracias á los titánicos esfuerzos de la guardia municipal, pudimos llegar á un elegantísimo pabellón construído delante de las oficinas facultativas del grandioso monumento que se está levantando al ilustre é insigne genovés que tuvo la gloria de dotar á España de un nuevo mundo. (1)

En aquel precioso Pabellón esperaban: una comisión del Ayuntamiento, otra del Fomento de la Producción Nacional, otra de la Junta Directiva de la Exposición Universal, gran número de periodistas y de individuos de la Colonia Italiana y varias comisiones de las principales socieda-

(1) De esta obra, en la cual se han gastado ya algunos millones, me ocuparé algún día con el detenimiento que merece por su gran importancia y por su indiscutible mérito artístico.

des de Barcelona. El señor Cornet y Más, delegado de la Prensa española allí representada, redactor de *El Diario de Barcelona* y decano de los periodistas catalanes, hizo la presentación de los ilustres viajeros á las autoridades y corporaciones presentes, enalteciendo en breves y correctos periodos las grandes dotes del pueblo italiano, las ejemplares virtudes y preclaro entendimiento de los que tan dignamente le están representando en esta ocasión y la noble misión que les ha traído á nuestra pátria.

El señor Rius y Taulet, Alcalde de esta ciudad, pronunció un entusiasta discurso, en nombre de Barcelona, dando la bienvenida á tan distinguidos huéspedes, recordando las más gloriosas empresas llevadas á cabo por italianos y españoles, y terminó por último haciendo fervientes votos porque ambas naciones marchen siempre juntas por el camino del progreso, auxiliándose mutuamente como buenas hermanas, para poder colocarse por este medio á la cabeza de la civilización europea y recobrar nuevamente sus libertades, sus glorias y sus antiguas grandezas. Contestó en un sentido y elocuentísimo discurso de gracias el señor Cavallotti, y toda la comitiva se puso en marcha en un centenar de lujosas carretelas, en las cuales fueron conducidos á la fonda de las Cuatro Naciones, en la que se les tenia preparado un régio alojamiento. Despues de descansar breves momentos pasaron á los salones del Fomento de la Producción para asistir al banquete con que les obsequiara la Colonia Italiana. Entre los distinguidos periodistas italianos ha llamado justamente mi atención la bella é ilustradísima señora Lorenzo, que ejerce de redactora de *el Berliner Tablatt* y de corresponsal de varios periódicos en la capital de Italia.

José Moles.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

— Dicen de Logroño á un periódico de Bilbao, que el jueves por la mañana se arrojó al Ebro un cobrador de letras del Banco de España, llamado Leopoldo Valles. Esto al menos se desprende de una carta que dejó escrita, pues hasta la fecha no se tiene noticia de su paradero. En dicha carta dice el Valles que no se culpaba á nadie de su muerte, añadiendo que ha tomado tal resolución al verse materialmente perdido. En Logroño es general la creencia de que las pérdidas en el juego han sido las que han impulsado á dicho cobrador á quitarse la vida.

— El Consejo de ministros, celebrado ayer tarde de cinco y media á ocho, lo motivó el regreso del señor don Venancio Gonzalez, de su excursión á Mondariz. Era natural que se le enterase del estado

de las cosas, por mas que ya lo hubiera sido por el señor Sagasta en la detenida conferencia que por la tarde celebraron en la Presidencia.

El consejo, pues, debió ser dedicado en su mayor parte á comunicar impresiones, y en este punto es seguro que el señor Sagasta hablaria de su visita al señor Becerra, y don Venancio de las que en los últimos momentos de su excursión ha hecho en Mos al marqués de la Vega de Armijo y en Lourizan al señor Montero Rios. Sobre estos particulares nada dijeron, sino que el gobierno apreciaba con unánime criterio todos los asuntos pendientes, y que no existe el menor motivo ni indicios siquiera, que entre los hombres notables del partido liberal apunte la menor disidencia.

A propuesta del ministro de la Gobernación, se acordó conceder un crédito extraordinario para el establecimiento de una línea telegráfica internacional por el Valle de Aran.

El de Hacienda llevó al acuerdo un decreto para llevar á efecto la ley de refundición de las Cajas especiales, que fué aprobado.

De Guerra se examinaron dos expedientes instruidos sobre abono de atrasos á diferentes clases del ejército por diversos conceptos, acordándose que pasaran á informe del Consejo de Estado para mayor ilustración.

El ministro de Estado hizo una extensa exposición á sus colegas de las varias cuestiones internacionales pendientes, fijándose con especialidad en la situación de Bulgaria, por lo que afecta á diversas potencias, y el temor de que pueda ser motivo de que se turbe gravemente la paz; y en la cuestión pendiente entre Francia y el Vaticano, acerca del protectorado que la República pretende mantener sobre los cristianos en China y otros países de Oriente.

En el consejo quedó convenido que los por un par de días á la tranja, para dar cuenta á la reina de la situación de las cosas. Hoy martes saldrán para el real sitio.

Algun asunto de índole reservada creemos que debió tratarse en consejo, pero de interés particular y sin que recayra acuerdo.

También se habló algo de las próximas elecciones, para orillar dificultades de poca cuantía surgidas en alguna provincia.

— Los periódicos de Alicante niegan que exista partida alguna de bandoleros en Orihuela, como se ha dicho.

— Dice *El Resumen*:

"No nos sorprende el telegrama que el señor Navarro y Rodrigo ha dirigido á *La Correspondencia*, negando categóricamente que fuera él el inspirador de la carta publicada hace pocos dias por *El Liberal*, sobre los hombres de la fusión.

Aunque casi todos los periódicos se obstinaban en atribuir al exministro fusionista la inspiración de aquel trabajo, ya dijimos que no debía ser suyo ni parecia propio de ningún monárquico.

— Por el puerto de Málaga se están haciendo grandes embarques de uvas para Lóndres y otros puntos del extranjero, esperándose con el mismo objeto, y en grandes proporciones, las uvas de parras de Coin y Alhaurin.

El envase consiste en buenos barriles, bien preparados para la resistencia.

— Dice *La Epoca*:

"Como todo se comenta, los noticieros sacan partido de que el señor marqués de Sardoal, que no es de los íntimos de don Venancio, fuese á esperarle ayer al Escorial.

Sin duda tendria prisa por decirle cómo en su ausencia se firman con la estampilla de su uso recomendaciones que no habia hecho en favor del Sr. Piñana, y cómo el Sr. Zugasti tomó pié de esta... distracción para poner en berlina al exministro de Fomento, en una circular escrita tan sólo para mortificar su amor propio.

Pero no debió don Venancio querer oficiar de juez sin oír á las dos partes. Y por eso hoy ha vuelto á conferenciar con el presidente de la Diputación, despues de haberlo verificado anoche con el gobernador de Madrid.

— A la una en punto de esta tarde han llegado á Madrid los diputados y representantes de la prensa italiana.

En un coche-salon y varios de primera clase han hecho el viaje nuestros ilustres compañeros.

Desde las once de la mañana y á pesar del calor sofocante que se sentía en la carrera, la estación y las inmediaciones á los paseos del Botánico y Prado se veían ocupados por un gentío inmenso. Los andenes de la estación no podían contener más personas.

La estación se hallaba engalanada con estensión, alternando los escudos de ambas naciones. La llegada del tren se ha hecho por el andén de salida de trenes, que tiene mejor aspecto y salones para recibir mas decorosamente á nuestros huéspedes.

El trayecto de la estación á la entrada del Paseo del Botánico, está adornado con vistosos escudos de Madrid, Italia y España, coronados por gallardetes con los colores verde, blanco y encarnado de Italia y rojo y amarillo de nuestra bandera.

El arco construído á la entrada del Paseo del Prado y en el sitio donde comienza el Botánico, es en extremo vistoso. Consta de dos cuerpos laterales rectangulares unidos por guirnalda adornadas de ciprés, encina, laurel y flores naturales; le coronan grupos de banderas, sobresaliendo en cada uno de los lados las banderas de ambas naciones.

— 340 —
uno se alimentaba de sus pensamientos, porque el poder y la fuerza de la esperanza es lo último que muere en el fondo de los calabozos. La diferencia de los caracteres daba una especie de variedad á esta vida monótona.

— De qué os reis? le decía, ¿de que soy vieja? No echaría de menos la vida. ¿De qué soy pobre? Moriré mas tranquila, y despues que el gefe de la iglesia ha hecho tres veces el signo de la redención sobre mi cabeza... Reid, desgraciados, cuando la muerte se mece sobre vuestra cabeza; del cielo pende siempre nuestro espíritu... Si Borgia no ha escrito encima de la puerta de esta prisión lo que Dante leia sobre la del infierno, es porque Borgia es mas maligno que el mismo Satanás.

— Por un efecto moral de su carácter, llegó á tomar sobre todos un ascendiente de que ninguno se podia sustraer.

Al penetrar Valentín en aquella sombría mirada, recibió una de esas impresiones que pesan largo tiempo sobre el corazón, cuyo estremecimien-

— 341 —
to es lento el estinguirse como el sonido de una campana en una noche silenciosa.

El primer objeto que chocó á sus miradas fué Marina, rodeada de curiosos que se agolpaban al rededor de la Zingana. La actitud imponente de la mujer engañada le hizo echar mano á su visera como para asegurarse de que era imposible le reconociese; cerca de aquel grupo el cardenal y el pronotario hablaban misteriosamente. De una ojeada el señor de la Romana, reconociendo el recinto y tratando de reconocer además á los que contenia, comprendió que la severidad de su agente era una parte del secreto de su tranquilidad.

— Plaza, plaza al maestro verdugo, dijo la Zingana con una voz de trueno.

Habia en esta imprecación algo de siniestro y de solemne que impuso fuertemente el alma de Valentín, el cual en aquel momento bajo su modesta armadura no era el príncipe, sino el hombre de quien la verdad podia hacerse oír, y comprendió que una parte del terror que inspiraba su ministro recaía

— 344 —
valiese un suspiro! ¡Y yo la he visto á mis pies suplicándome por ese niño! Si; pero el amor que experimenta, esa felicidad que le dá tanta fuerza, me ha dicho, no es una impresión grosera que nace y se estingue, ni es de esos afectos que brillan y se abaten; es una cosa duradera, renaciente, que dá cada dia mas embriaguez; es una ocupación constante para todos nuestros sentidos; es la vida sin límites... Y yo no tengo corazón para semejantes sentimientos; ó al menos mis miradas no han encontrado miradas que se lo revelasen... ¡Yo, el señor de tantas provincias! ¡Y mi hermana será feliz en su egoísmo por él; olvidará todos los temores que dá el trono!... ¡Y yo he de tener presente siempre el espectáculo de su alegría; yo desheredado de todo afecto puro... yo que no aguardo sino la hora en que deba ver un ser querido para hallar mi felicidad en verle, en oírle!... Pero ya veo, ya oigo á este Astorre: tenia razon Lucrecia; es hermoso y debe serlo en los dulces momentos que pasen bajo su mi-

— 337 —
daba cierto aire de legalidad á su arresto. Esta comedia protegía además un plan hábilmente concebido; porque falsos prisioneros esparcían falsas noticias, y gente se encontraba allí para dejarse corromper, y para servir la correspondencia que era importante que estos nobles mantuviesen con su familia durante su detención.

Además, por esfuerzos que intentasen para recobrar su libertad veíanse obligados á resignarse, porque se les habia dicho que el duque habia ido al encuentro de un refuerzo de infantería francesa destinada á detenerse en Bolonia, y de que don Ramiro, el gobernador civil, bajo cuya jurisdicción se hallaban, acompañaba á su excelencia.

Todas estas falsas noticias, unidas á noticias estrañas de otra especie, falsas tambien y contradictorias, no hacían mas que estimular la necesidad de una pacificación indispensable.

Cuando la Zingana vió en la prisión á la madre de Agosto, cruzando sus ennegrecidos brazos sobre su pecho, y

El espacio que ocupa todo el Prado, se halla lleno de escudos de Roma, Nápoles, España y Madrid; en los mástiles de los gallardetes campean medallones que simulan la bandera de Italia, hallándose escrito en cada uno de ellos los títulos de todos los periódicos y revistas que se publican en la península italiana.

El presidente de la comisión ejecutiva de la prensa y de la Asociación de Escritores y Artistas, señor Nuñez de Arce, y los individuos que componen dicha comisión, recibieron á los periodistas italianos con un fraternal abrazo, oyéndose á seguida repetidos vítores á Italia, España y á la prensa de las dos naciones.

Los carruajes, descubiertos y convenientemente numerados para el mejor orden, fueron ocupados por los diputados y escritores italianos, á quienes acompañaban los individuos de la comisión y el presidente, que ocupaba el coche del ministro de Estado.

El teniente alcalde señor Jimenez Delgado saludó y abrazó á uno de los representantes de la prensa italiana en nombre del pueblo de Madrid, cuyo acto agradecieron en extremo.

Las demostraciones de afecto conmovieron profundamente á los periodistas nuestros hermanos.

Imposible nos es citar nombres propios.

Han acudido todas las redacciones en masa y los directores de los periódicos políticos y profesionales, gran número de socios del Ateneo, Centro Militar y Escritores y Artistas, el subsecretario de Hacienda señor Aguilera, como antiguo periodista, la junta del círculo de la Unión Mercantil, los individuos de las directivas de estas y otras corporaciones.

Mas de 400 carruajes llevaron á la comitiva por el Prado, calle de Alcalá y Puerta del Sol, hasta el hotel que ocupan en la Carrera de San Jerónimo.

En el salón principal, el Sr. Nuñez de Arce hizo las presentaciones correspondientes y el ilustrado y muy distinguido Sr. Cavallotti, saludó cariñosamente á todos en nombre de sus compañeros.

Acto seguido el Sr. Nuñez de Arce pronunció un sentido discurso, manifestando el inmenso placer que sentían las corporaciones y la prensa al estrechar la mano de los dignos representantes de la prensa de Italia.

Aunque fatigados por el viaje, el eminente poeta Sr. Cavallotti contestó en brillantes frases á las palabras del Sr. Nuñez de Arce, y diciendo que en una época dignos compañeros, tan inmensa satisfacción por el recibimiento entusiasta y cariñosísimo que les han hecho las corporaciones científicas y literarias de España, lo mismo que sus hermanos en la prensa periódica.

Volvieron á repetirse los vivas á Italia y España, lo mismo en los salones que en las inmediaciones del hotel, donde había grandes grupos.

Los periodistas italianos han remitido inmediatamente á la prensa de su nación muy expresivos telegramas dando cuenta del recibimiento y de las fiestas que se darán en su honor.

La "Correspondencia de España, saludó fraternal y cariñosamente á sus hermanos en el trabajo.

—El gobernador de Madrid y el ministro de la Guerra, conferenciaron ayer tarde.

—El Sr. Moret saldrá mañana para los baños de Escoriaza.

—Leemos en *Las Provincias*, de Valencia:

"Un caballero y una señora, vestidos con elegancia, entran en una platería pidiendo sortijas y más sortijas con brillantes, á cuyo tiempo, y á fin de distraer más la atención del dueño de la tienda, entraba otro, al parecer caballero, en demanda de alfileres de corbata, también con piedras preciosas. Estas operaciones daban tiempo y ocasión á la tal señora para deslizar en su "mitón", una sortija, y dejar en su lugar otra falsa, que al efecto llevaba.

Así recorrieron algunas platerías, dejando en todas ellas amargo recuerdo.

Dióse cuenta á la policía, y después de algunas detenciones de personas no complicadas, pudo averiguarse el paradero de una hermana de la timadora. Esta y los caballeros ya parece que han salido para Madrid, habiéndose teleografiado á las autoridades locales de la línea, dando señas y mandando, si se les ve, que procedan á su detención."

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 31 de Agosto de 1886.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Mi querido amigo:

Las conferencias de Jovellar con Sagasta, de Sardoal con don Venancio y de Zugasti con el ministro de la Guerra sirven á los cavilosos para hacer comentarios, ya sobre discordanias domésticas entre los situacioneros, ya sobre orden público, ya sobre combinaciones en ciertos puestos administrativos; pero los adictos atribuyen las visitas, no conferencias, á pura cortesía, y dicen pierden lastimosamente el tiempo los que se dan á fantasear sobre las cosas más nimias.

Manifiestan regocijo los posibilistas por las contrariedades que dicen han surgido entre los coalicionistas, que, según ellos, se van convenciendo de que algunos de los que entraron en el pacto han ido guiados por el deseo de imponerse y hacer triunfar sus propósitos de acudir á la fuerza, cuando hay medios de hacer propaganda pacífica, que desde luego ofrecería mejores resultados en general.

Una nueva carta de San Sebastián publicada por *El Liberal*, y la remitida por Navarro Rodrigo negando haya inspirado bien para distracción de algunos políticos.

Llegaron los periodistas italianos, y por separado le remití un extracto de la prensa sobre la recepción que se las hecho, de la cual se muestran agradecidos.

Dos horas y media duró el consejo de ayer, y en él se enteró al señor Gonzalez del curso de la política durante su ausencia, á la vez que el dió cuenta de las visitas hechas á los señores Vega Armijo y Montero Rios: resultando según los adictos, que ni existen ni deben esperarse disidencias entre las notabilidades de la fusión, ni hay temor alguno de que llegue á turbarse el orden público: se habló de los sucesos de Bulgaria, que dan lugar á dudas sobre la consolidación de la paz europea, y por último, después del despacho de algunos asuntos administrativos, se convino en la salida para la Granja de los señores Sagasta y Moret, partiendo

desde dicho punto el segundo para Escoriaza, donde pasará breves días.

A pesar de todo, síguese hablando de escisiones entre las dos fracciones estrimadas de la fusión por causa de las elecciones, y se dice que los izquierdistas jalean á los demócratas para que procuren arrojar el lastre centralista, facilitando con ello puedan navegar juntos por el golfo de las reformas.

En el meeting coalicionista electoral verificado ayer en el Liceo Rius, Portuondo hizo un discurso en pró de la coalición, manifestándose empero partidario de la propaganda pacífica mientras pueda adelantarse terreno por las vías legales.

El príncipe Alejandro camina en triunfo por los pueblos que recorre de sus estados de Bulgaria, habiendo tenido también recibimiento entusiasta en Rumania. Veremos si tras de este domingo de Ramos viene la Pasión, que todo es de esperar si atendemos á la antipatía con que le mira el oso del Norte, que parece ouenta con fuertes aliados.

El corresponsal.

Variedades.

Una visita al Colegio

DE
Ntra. Sra. de la Piedad

Gratísima impresión produjo en nuestro ánimo uno de estos días, el estado general en que se encuentra el antiguo Colegio de la Piedad, fundado en Córdoba á principios del siglo XVII.

Antes de entrar en materia, creemos oportuno publicar los siguientes apuntes de su larga y brillante historia, á partir desde su fundación, por creer no carecen de interés y llenar de este modo la curiosidad de nuestros lectores.

"Su fundación tuvo lugar en el año 1610, por el V. P. Cosme Muñoz, Presbítero, por autorización y encargo del Ilmo. Señor don Fr. Diego Mardonez, Obispo de esta Diócesis. Erigido el Colegio en la forma que hoy tiene, el V. P. Cosme echaba de menos una Iglesia donde las Madres y niñas huérfanas pudieran dedicarse también á ejercicios espirituales. Sin recursos de ninguna clase acometió la empresa, implorando la caridad, hasta que consiguió verla erigida en 1613 y consagrada por el Ilmo. Señor Mardonez en 20 de Agosto del mismo año. Este varón singular dió á las madres para el regimen de la casa, y las educó de tal manera en virtud, que no obstante su muerte, acaecida en Diciembre de 1636, el Colegio continuó sin alteración alguna en sus prácticas y ejercicios. Satisfecho el Ilustrísimo señor Mardonez de su obra y complacido al ver los frutos que su Colegio producía, pensó en darle la última mano para completarla. Con efecto, en 17 de Junio de 1623 hizo su codicilo, legándole gran parte de sus bienes.

En 1673 el Ilmo. señor don Francisco de Alarcón, Obispo de esta ciudad, interesado por el Colegio (como todos sus predecesores) que le habian prestado su protección de Patronos, mandó se escribieran las reglas dadas por el fundador.

En 1728, á consecuencia de crecidas lluvias, se resintió la Iglesia hasta amenazar ruina, hallándose casi en igual estado gran parte del Colegio. El Ilmo. y vene-

rable señor don Marcelino Siuri, Obispo entonces de Córdoba, erigió, con dinero de su propio peculio, la Iglesia que hoy existe, cuya primera piedra colocó él mismo en 22 de Agosto de 1729, levantando casi de nueva planta el Colegio, en la forma que hasta el presente ha tenido.

Esta fundación, sujeta como todas á las vicisitudes de los tiempos, había venido muy á menos, por cuya razón el Ilmo. Señor don Pedro Antonio de Trevilla, Obispo de esta Diócesis, dispuso en el año de 1807 que se ampliase la instrucción dada á las huérfanas, que se admitieran pupilas y que se abriese una clase pública para externas.

En 1871 el Excmo. é Ilmo. señor don Juan Alfonso de Alburquerque arregló las Constituciones, hizo un hermoso local para la clase pública, y arregló el dormitorio y varias oficinas."

Hasta aquí los datos á que hacíamos referencia.

El objeto principal de nuestra visita consistía en poder observar prácticamente las obras que, merced al celo de nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, Patrono del Colegio, se han realizado en una gran parte de aquel vasto edificio, en el que se han hecho últimamente las siguientes reformas. Se ha construido una sala de descanso é inmediatamente despues hay un pasillo que conduce á las clases de dibujo, cuya asignatura se ha introducido hace poco más de un año; siguiendo las destinadas á bordados y la de estudio de las colegialas mayores. Convenientemente aislada sigue la enfermería, que por una escalera da paso á las habitaciones de la madre enfermera, en donde se halla instalado el botiquin y cocina de la enfermería.

Venciendo todo género de dificultades se ha construido una espaciosa despensa subterránea, perfectamente ventilada. A corta distancia de esta y junto al patio principal se halla la clase de música. Lo más importante de estas obras se observa á primera vista en el hermoso dormitorio, ampliado convenientemente con una pieza contigua. Su longitud es de mas de cuarenta metros, siendo su latitud proporcionada. Grandes ventanas dan luz al espacioso salon, en el que se encuentran instaladas todas las camas de las madres y educandas internas. Una galería cubierta, con vistas á un estenso patio, sirve para recreo de las colegialas.

Las reformas hechas en toda la parte á que hacemos referencia eran de absoluta necesidad, toda vez que las antiguas condiciones de capacidad para dedicarlas á su principal objeto, que no es otro que encontrar medios apropiados para facilitar la enseñanza de las alumnas internas y externas, que en aquella respetable casa reciben una educación esmeradísima, gracias á la solicitud de las madres encargadas en la enseñanza.

Recorriendo el resto del edificio, pudimos admirar el estado en que todo él se encuentra: el aseo más esquisito se advierte á primera vista; ni en el más oscuro rincón se observa lo contrario. En las clases de dibujo y en la de bordados, tuvimos ocasión de examinar detenidamente los adelantos que se obtienen como fruto inmediato de la constante aplicación. Entre los segundos nos sorprendió la magnífica Mitra, bordada con oro, que el señor Rector del Colegio dedica como recuerdo al señor Cós, obispo preconizado de Mondoñe-

do. Es un trabajo en el que se demuestra el gusto más perfecto, considerado bajo el punto de vista artístico, y hace honor con justicia á sus autoras, que demuestran una singular maestría.

Las alumnas de la clase de música obtienen también grandes adelantos, merced á su aprovechamiento. Dos jóvenes colegialas probaron en presencia nuestra sus aptitudes para el divino arte, cantando y tocando al piano con admirable perfección. No terminaremos estas líneas sin dirigir nuestros sinceros plácemes á las personas encargadas en la enseñanza de las jóvenes que se educan en el antiguo Colegio de Nuestra Señora de la Piedad, porque con su notorio celo y aplicación obtienen importantes frutos en pró de la educación religiosa y artística, base principal de este establecimiento.

Gacetillas.

—Bueno.—Parece que el señor Alcalde ha dispuesto que se proceda á practicar lo que sea necesario para evitar el inundo arroyo que baña el centro de la calle de Juan Rufo, cuyas aguas proceden del abrevadero de la Fuenseca, según denunciamos anteaer. Damos las gracias á la Alcaldía por esta nueva prueba de atención.

—Vacaciones.—Han terminado estas en las escuelas públicas de Córdoba.

—El vigia.—Con su fúnebre cortejo —la estación de Otoño avanza,—del que las lluvias y vientos—suelen formar la vanguardia.

—Música.—Hé aquí el programa de los números que esta noche ejecutará en el paseo del Gran Capitán la banda de música del Regimiento Infantería de Granada. 1.º Granada. Allegro marcial. Roig.—2.º Tutti in maschera. Sinfonía. Marchetti.—3.º María. Walses de don Vicente Mañas. (Nueva).—4.º Potpourri de aires nacionales.—5.º Rien d'amour. Polka. Mañas.

—Recaudación.—He aquí la obtenida en los feliatos de esta capital el día 1.º del corriente.—Central 1358 pesetas 19 céntimos.—Puente, 580'01.—Pretorio, 1398'30.—San Sebastián, 224'20.—Victoria, 528'58.—Matadero, 599'06.—De las 4,688 pesetas y 34 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro, 2150 27.—A la provincia y Municipio, 2150 85.—Adicionadas, 387'22.

—Cultos.—En el histórico Santuario de Nuestra Señora de la Fuensanta empezará el día ocho la solemne novena que anualmente se dedica á nuestra escelsa Patrona, cuyos actos religiosos son costeados por fieles devotos de la Santísima Virgen. Aunque para los cultos á que nos referimos no está completo el número de las personas piadosas que concurren con su óbolo, tenemos la seguridad de que en breve estará cubierto.

—No descuidarse.—Al finar el mes actual habrá necesidad de satisfacer el triple de su valor por las cédulas personales del año corriente.

—Jugar á las cometas.—Cuando se acerca el Otoño—en que los vientos comienzan—á arrebatar de los árboles—las pobres hojas ya secas,—la infancia deja otros juegos—por este de las cometas,—que constituye su encanto—cuando en las tardes aumenta el aire, y el sol se oculta—tras de la vecina sierra.—El lugar de operaciones—es el campo 6

— 338 —

meneando la cabeza, había hecho oír estas siniestras palabras:

—Hija del Titan; hé aquí lo que se encuentra al lado de los príncipes, cadenas, calabozos, y las dos gustábamos de respirar libremente el aire de las montañas.

—Zingana, he vuelto á ver á mi hijo; le he estrechado en mis brazos, y mi corazón ha palpitado al dulce sonido de su voz.

—Hija del Titan, tu corazón de madre ha olvidado que lo han robado á tus brazos y que era prisionero de Valentín?

—Prudencia, Zingana, porque me ha dicho mi Agosto que el misterio protege su vida y la mía, y mi Agosto no ha faltado á la verdad.

—Pero ¿si el traidor le engaña como á tí? ¡Desgraciado el que se fia de sus palabras! su boca no contiene mas que mentiras.

—Cesa en semejante lenguaje, Zingana. Me ha dicho que espere un tiempo mas feliz. Cuando guiaba mis pasos

— 343 —

pié, á algunos pasos de él, silencioso, observaba todo, y ocultaba bajo su visera las mudanzas de su emoción. Indiferente á las preguntas de su ministro, recogía con avidez las menores palabras del jóven; el sonido de su voz le causaba una sensación indefinible, y al mismo tiempo interrogaba también á las facciones, á los movimientos, á los suspiros de la víctima. Sus miradas le contemplaban sin que pudiese apartarse de ellas, y sin pararse tampoco en su alma para hacer nacer en ella sentimientos encontrados, la rabia ó la compasión, un pensamiento de celos ó el abatimiento mas absoluto.

—Hé ahí: lo veo! pensé él; ese es el que Lucrecia ama con pasión... ¿Y qué encanto encuentra mi hermana en el amor de un niño?

Hay en él la natural debilidad, acaso gracia... ¡Pobre Lucrecia! ¿Y por eso ha dejado á Ferrara? ¡Para venir á verlo ha atravesado la Romaña; para venir á pedírmelo, ella que en otro tiempo no encontraba un hombre que

— 342 —

sobre él. Así, sea que la emoción nueva que le agitaba secretamente le hiciese accesible á los remordimientos, sentía un impulso generoso, una veleidad de perdón y de olvido; pero examinándole los prisioneros sin abandonarle, y la gitana apostrofándole con vehemencia, se apresuró á dejar su lugar.

—Y bien, decía la vieja adivina siguiéndole con tono burlon, no podrá verse tu cara, hombre de hierro? Tu presencia es de un triste presagio, porque marchas seguido de un cuervo... Responde, ¿quién vas á matar? ¿Quién de nosotros debe servir hoy en la mesa de tu amo?

Había visto Borgia cerrar sobre sí las ferradas puertas de muchos cuartos, y aun resonaba en sus oídos la voz de la Zingana.

El calabozo en el cual habian encerrado al conde Astorre era oscuro, y Ramiro, despues de haber hecho abrir, ordenó que le trajesen una lámpara; despues colocándose cerca del prisionero, se sentó y le interrogó. Borgia de

— 339 —

fuera del campamento, cuando me enseñaba nuestras montañas, lloraba de ternura y de amor, y el respeto se hacía sentir en sus discursos, cuando hablaba de su padre...

—Pero estás en poder de ese hombre sangriento, cuyo oficio es encontrar crímenes en todas partes. ¿Y quién te defenderá contra su espada que llaman justicia?

—Mi hijo tomará mi defensa, y Dios es justo, si bien los hombres son perversos.

—La piedad es un triunfo para los príncipes; los poderosos no tienen compasión, y estamos prisioneras. Un ciudadano de Florencia me ha visto pasar en compañía de mi hijo, y no ha dado muestras siquiera de haberme visto: á mí que estoy pagada para decirle los secretos.

—No acuses sino el celo de esos hombres groseros. Estoy sin miedo porque no tengo culpa; bien pronto estaremos libres.

Así en aquella triste estancia cada

la azotea—cual vigía de las casas,—descatándose altanera,—ora con cal blanqueada—ó con su baranda férrea—toda pintada de verde,—toda de flores cubiertas.—Ya á impulsos del raudo viento—incandescentes las velas—giran, que son el remate—de las cercanas iglesias.—Los chicos, con mil cuidados,—sacan al fin las cometas—de papeles de colores—y armazon de cañas hechas;—cójelas por los tirantes,—sus largos rabos arreglan,—y el instante aprovechando—en que el aire con mas fuerza—silva, con maña y con arte—hacen subir la cometa—que parece en el espacio,—cuando sube y cabecea,—un extraño meteoro—que no cae nunca á tierra,—ó un pájaro de colores—que el espacio cruzay ceta.—Así, que apenas si puede—divisarse la cometa—agotado ya el bramante—y la emoción satisfecha,—vuelven de nuevo á bajarla—con cuidado hasta que llega,—como un pájaro cansado,—hasta la misma azotea.—(Quién como antes disfrutara—jugando con las cometas!—infancia, edad venturosa...—yo te amo ¡bendita seas!

—**Sébase.**—Se halla en suspenso la admisión de matriculas del primer año de las carreras de Medicina y Farmacia, á causa de las reformas de los estudios en referidas carreras, que han de llevarse á cabo en el próximo curso académico.

—**No es eso.**—Nuestro estimado colega *La Lealtad* dice que habia tenido al DIARIO hasta ahora por periódico no político, y lo califica anteayer de republicano posibilista. ¿Y todo por qué? Porque al dar cuenta de la candidatura de dicho partido calificamos de antiguo amigo al señor don Vicente de Luque Vaquerizo. Por la misma razón se nos podrá calificar de adictos á todos los partidos, porque en todos nos complacemos en tener amigos, como consta á los de *La Lealtad*, que saben hemos dado igual calificación á su candidato. No parece sino que dicho periódico no ha leído mas que el número del DIARIO á que alude. Para él habrá amigos "políticos," y "particulares." Nosotros no necesitamos hacer tal distinción. Y esto no es evolución, y menos nueva como dice. Es consecuencia.

—**Bronca descomunal.**—La calle de Odreros y la plaza de la Corredera fueron ayer teatro de una de esas cuestiones al aire libre, que por los incidentes que en ella hubo, puede fácilmente compararse con una batalla. Una muger por antiguos y naturales resentimientos abrigaba deseos de que llegase la ocasión de arístarse con otra que le robaba el cariño de su esposo, y en un almacén de la primera de dichas calles tuvo lugar ayer una terrible escena. Divisarse ambas y arremeterse con verdadera furia todo fué obra de un momento. Tanto sufrieron los cabellos de las heroínas, que al ser separadas por un guardia municipal y un agente de orden público, una de ellas se llevó consigo un rizo y parte de otro de su contrincante. A los agentes de la autoridad costó gran trabajo obligarlas á que se separaran: poco despues de grandes esfuerzos pudieron llevar al depósito municipal. Las mugeres y el rizo están á disposición del juzgado.

—**Datos.**—Durante el mes anterior nacieron en el distrito de la izquierda de esta capital 22 varones, 5 ilegítimos, y 24 hembras, 5 ilegítimas. Murieron 51 varones y 32 hembras.

—**Subasta.**—El trece se subastan en el juzgado de Bujalance siete olivares del término de aquella población.

—**Efemérides.**—Hoy.—1445.—Enrique IV. de Castilla cede la villa de Cádiz, con el título de conde, á don Diego Fernández de Córdoba, cuyo título lleva hoy el primogénito del conde de Altamira.—1806.—Fundación de la casa de expósitos de Bilbao, á expensas del señorío de Vizcaya.—1808.—Acción de Molins del Rey ganada á los franceses.

—**Aun vivimos!**—Afortunadamente no ha resultado cierto el pronóstico del meteorólogo don Juan Santiago Noarison, anunciando una tempestad que debía cruzar ayer por nuestra población para dirigirse al norte. Esta noticia que dimos el Domingo, pronto circuló por todas partes con rapidéz extraordinaria, y habia mortal que no las tenia todas consigo. Por lo que pudiera suceder, se prepararon los paraguas y otros adinículos propios del caso, apesar de que el horizonte se hallaba completamente despejado. Ni el más ligero celage enturbiaba la celeste esfera. Desde las primeras horas de la mañana, todo el mundo dirigía sus miradas á las velas de las torres por si la dirección del aire tenia relación con el acontecimiento que se esperaba.—¿Qué vé usted por ese canuto tan largo? preguntó una lavandera que se ocupaba en secar ropa en cierta elevada azotea.—Todavía

nada, contestó el interpelado, pero tengo la certeza de que vá á haber bronca por arriba.—¿Quiere usted que me asome por si descubro algo? dijo la muger; y con efecto, momentos despues caia de espaldas. Un pájaro enorme, negro como el betun, habia sido la causa del accidente, que pasó con un *espurreo* de agua fresca. Esto sucedía á la una, á cuya hora el aficionado á la astronomía divisó algunos nubarrones. Con los cabellos crispados y su antejo debajo del brazo descendió rápidamente las escaleras y dió á la familia la noticia de que se acercaba lo que se temía. Las nubes siguieron avanzando hasta cubrir por momentos el azulado horizonte. Ante la presencia del cortejo de nubes de todas clases y colores, la humanidad se preparaba á cualquier evento y fijaba sus miradas en el cielo. Los hombres de poco peso cargaron sus bolsillos con gruesos perdigones (de plomo) para no levantar el vuelo si el viento empujaba demasiado. Algunos patios fueron desalojados de muebles y trascurrieron las horas, llegó la noche, y la anunciada tempestad quedó en proyecto, ó por lo menos viene con retraso.

—**Marino.**—Por el Ministerio del ramo ha sido destinado á continuar sus buenos servicios en el archipiélago filipino nuestro ilustrado amigo el teniente de navio señor don Rafael Cabezas y Saravia, que despues de breve estancia en esta capital partió anteayer para la isla de San Fernando, donde embarcará probablemente este mes con dirección á Manila.

—**Obras públicas.**—Se ha dictado una real orden disponiendo que los ingenieros jefes de las provincias remitan mensualmente á la Dirección general un estado completo y detallado de todas las obras públicas que en las mismas se hallen en estudio, curso de ejecución ó de liquidación, expresando concretamente en dicho estado el grado respectivo de adelanto con relación á lo obtenido en el mes anterior, así como las causas que hayan podido impedir el racional progreso de los mencionados trabajos.

—**Herraderos.**—Existen en otras poblaciones sitios exprofeso en las afueras, consistentes en una especie de colgadizo con cabida para fragua, lugar para colocación de bancos donde se adoban los clavos y herraduras, igualmente que para proceder á la colocación de ellas al ganado, que por una pequeña retribución se ceden á los profesores veterinarios, y esto evita las molestias que produce la obstrucción de la via pública, el fétido olor que se desprende al quemar los cascos y la poco agradable vista que se presenta al verificar ciertas curas como la sangria. La instalación de estos departamentos en las afueras obedece tambien al deseo de facilitar las operaciones en puntos un tanto espaciosos, difíciles de adquirir dentro de poblado, como no sea á costa de grandes dispendios, que no obtienen debida remuneración, á la vez que sirven para que la arriería y conductores de vehiculos no tengan que andar largas distancias, puesto que gran parte de los paradores ó mesones se hallan instalados fuera de poblado. Si en Córdoba pudiera llevarse á cabo algo en este sentido, sin perjudicar intereses siempre respetables, y derechos adquiridos legalmente, creemos se haria un bien. Un apreciable amigo nuestro nos pide espongamos la anterior consideración, y tenemos suma complacencia en servirlo.

—**Obras.**—El Ayuntamiento se halla estudiando el proyecto de las obras necesarias en la plazuela de los Olmos, como complemento de las que allí se realizan. Adelante.

—**Revista callejera.**—Necesitan reparación las aceras de una parte de la calle del Liceo, y sentarse bien las de la de las Cabezas. Hay baches superlativos en varias calles, especialmente en la de Lerados, por estar habilitada para entrada y salida de carruajes. La laguna que se forma junto al pilar ó abrevadero de la calle de San Fernando, debe secarse como la de Fuente Piedra. Que no se olvide un arreglito en las primeras aguas al arriado de la calle de Claudio Marcelo.

—**Banquetes.**—Se ha echado á volar la idea de que al menos una vez al mes se celebren por los que en Córdoba se dedican á las tareas del periodismo. Todo cuanto tienda á suavizar ciertas asperezas que turban puedan la armonía y la benevolencia entre los escritores, y que contribuya á elevar el prestigio de la prensa, tendrá siempre en nosotros defensores activos y cooperadores resueltos.

—**A los escolares.**—Hasta el 30 del presente mes estará abierta en todos los establecimientos públicos de enseñanza la matricula ordinaria para el año académico de 1886 á 1887. Tambien han em-

pezado los exámenes de asignaturas. Los escolares de estudios privados ó libres, deberán solicitar examen en los diez primeros dias del mes actual.

—**Periodistas italianos.**—Los que, como decimos en otro lugar, han llegado á Madrid, se cree probable hagan una excursión á Andalucía. Mucho celebrariamos que visitasen á esta capital.

—**Auxilio.**—El municipal número 48 llevó ayer al hospital de Agudos á un hombre, que gravemente enfermo se hallaba en la calle de Santa Victoria.

—**Acuerdos.**—Ayer publicó el periódico oficial los tomados por el Ayuntamiento de Córdoba del 5 al 19 de Julio último.

—**Lo sentimos.**—Se encuentra enferma en Sevilla la hija de nuestro excelente amigo el señor don Joaquin Alcaide y Molina. Le deseamos breve y completo restablecimiento.

—**Casa de socorro.**—En la de la izquierda ha sido curado el guarda de Pendolillas, herido en la mano derecha, con pérdida del dedo pulgar é índice, por arma de fuego.

—**Huéspedes.**—En el castillo de Mos, donde residen los señores marqueses de la Vega de Armijo, eran estos dias esperados nuestros antiguos y excelentes amigos señores duques de Almodovar del Rio, que estaban en Comillas.

—**Correspondencia.**—Por carecer de franqueo se halla detenida en Madrid, desde el último domingo, una carta con sobre á don Toribio Herrero, Córdoba.

—**Edicto.**—Por uno del juzgado municipal de la izquierda de esta capital se llama á José Lucena, para oír la sentencia que ha recaído por daño en el alumbrado público.

—**En el express.**—En el de anteayer salió de Córdoba para Madrid nuestro querido amigo señor Baron de San Calisto, que pasados algunos dias continuará su viage á Bayona.

—**Requisitoria.**—Por una del juzgado de la derecha se llama á Manuel Cabezas Toro, contra el que se procede por hurto de caballerías, para que cumpla la pena impuesta.

—**Noticias taurinas.**—Coincidiendo en gran parte con las nuestras, publica nuestro colega *El Enano* las siguientes: "Se trata de que las cuadrillas del año próximo para Madrid sean las de *Lagartijo*, *Frasuelo* y *Guerrita*; éste como medio espada para matar los dos últimos toros. Es posible que Rafael dé la alternativa á Guerra en esta temporada, en cuyo caso matará éste alternando como tercero. El espada Rafael Molina (*Lagartijo*) tomará parte en las siguientes corridas: el 6, 7 y 8 de setiembre, en Murcia; 10 en Andujar; 13 y 14, en Utiel, con Salvador; 17 en Hellín, con *Guerrita* y *Manene*; 19 y 24, en Barcelona, con Felipe Garcia; 26 en Valencia, con *Guerra*; 3 de octubre, en Málaga, con el mismo; 10, en Barcelona, los mismos; 11, 12, 13, en Zaragoza, con Salvador, y el 17, en la misma capital, con *Guerra*. *Guerrita* toreará hoy en Lisboa con la cuadrilla de *Lagartijo*, y el 4 de octubre en Montoro con *Manene*.

—**Baños.**—Llamamos la atención de nuestros lectores hácia el anuncio que en el lugar correspondiente insertamos de los baños de Alhama de Granada. La utilidad y eficacia de estos baños en las enfermedades nerviosas y reumáticas es innegable, y está suficientemente justificada. Al efecto citaremos el caso reciente de un amigo nuestro que hace muchos años viene padeciendo dolores nerviosos y reumáticos en la cabeza y en un brazo, y que habiendo sido ineficaces cuantas medicinas le recetó su facultativo, fué á los referidos baños en la temporada pasada, y volvió curado de los dolores de cabeza y muy aliviado de los del brazo. Por lo tanto, aconsejamos á las personas que padecen esta clase de enfermedades ó cualquiera de las otras que marca el anuncio, que no dejen de ir al espresado balneario, en el que encontrarán alivio á sus dolencias.

—**Pensamiento.**—Las injusticias del mundo no deben irritarnos. Llevan en sí mismas un gran consuelo, y es el saber esperar.

—**Sección minera.**—En las casas consistoriales de Córdoba se subastan el dia 10 tres minas de plomo, del término de Alcaracejos, dos de carbon, del de Belmez, dos de plomo, del de Belalcázar, otra del de Blazquez y dos tambien de plomo y dos de cobre, del de Fuente Obajuna.

—**Cantar.**—Vagaba yo por el mundo, —como errante peregrino;—pero el dia que tu sabes—me abrió tu amor un asilo.

—**Detenidos.**—Hace pocos dias lo fueron en Rute por la guardia civil dos individuos que promovieron cuestión en la feria, causándose con arma blanca va-

rias heridas. Quedaron á disposición del juzgado instructor del partido.

—**Vacante.**—En breve se anunciará á concurso la provisión de la vacante de la cátedra de Latin que existe en el Instituto provincial de Cibra.

—**Defunción.**—En Puente Genil ha fallecido estos dias el señor don Juan Ramon Garat, que durante mucho tiempo ha presidido aquel comité conservador liberal, y sugeto muy querido por sus recomendables prendas personales.

—**Presupuesto.**—El de Palencia está á la vista hasta el once en aquella villa.

—**Delincuente.**—Por haber causado lesiones á un empleado de consumos de la villa de Rute, detuvo hace pocos dias la guardia civil á un sugeto de aquella vecindad llamado Gerónimo Durán.

—**Caballerías.**—Dos menores fueron sustraídas la semana anterior en las hazas de la Dehesilla, término de Cañete de las Torres.

—**Alcalde.**—El de Sevilla, señor Gallardo, debe pasar por Córdoba hoy, en el expres, de regreso de su expedición á Madrid.

—**Plazas.**—Se ha creado una de auxiliar de una de las escuelas de niñas en Osuna y otra en la Rinconada.

—**Diálogo.**—¿Por qué va usted de luto, señora?—Por mi esposo.—¿Y yo que lo ví tan fuerte hace ocho dias!—¿Y tan fuerte estaba, que el dia antes de morir me dió una paliza!

CHARADA

Tu afición al *prima tres* es tan grande, que creyera hallar en tí, mas que un hombre, un *prima segunda tercia*.

Solución á la charada anterior
CHO-RI-ZO.

Un Baño perfumado con la legítima Agua Florida de Murray & Lanman, es el placer más exquisito que puede darse al cuerpo y al espíritu en un dia de calor. Los miembros recobran el vigor perdido y adquieren la suspirada frescura; la mente se despeja y se reposa, y la acción exhilarante del perfume aviva las ideas comunicando chispeante brillo al pensamiento. Despues de un baño tal nadie se siente infeliz. Solo es legítima el Agua Florida de Murray & Lanman, preparada por Lamman & Kemp, New York.

Todos los médicos recomiendan ahora, por ser la temporada oficial, los baños compuestos de *Fuencaliente*, *Archena* y *Alhama de Granada* y *Aragón*, en la Casa de Baños del Campo de la Merced. Consúltese antes con el médico el número, tiempo y graduación del baño. Igualmente se recomiendan los baños sulfurosos de *Carratraca*, *Chiclana*, la *Piña* y otros, así como los de *mar con algas del Cantábrico*.

Casa de Baños de la Merced.

BANCO DE ESPAÑA.

Sucursal de Córdoba.

Debiendo quedar terminada el diez de Setiembre próximo venidero la corta de cupones de efectos depositados en esta Sucursal, de vencimiento 1.º de Octubre de 1886, se advierte á los señores depositantes, que si desean que sus cupones no sean cortados, se sirvan manifestarlo por escrito antes de dicho dia, entendiéndose que de no hacerlo así se cortarán y remitirán á Madrid para su cobro por su cuenta y riesgo y con devengo, los del interior, de un cuartillo por ciento de comisión y giro, y uno por mil de derechos de valores declarados.

Córdoba 30 de Agosto de 1886.—El Secretario, *Enrique Ortíz*.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Hoy, San Antolin, mártir, y San Esteban, rey de Hungría. —Mañana, San Sandalio, mártir de Córdoba.

JUBILLO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia Parroquial de San Pedro, por doña Antonia Luque, en sufragio de su esposo.

En referida iglesia habrá hoy Misa solemne á las ocho, y ejercicios á las seis de la tarde, con rosario y trisagio cantados, plática y reserva. Mañana harán su agregación y tendrán comunión general los socios del Apostolado de la oración.

—Tercer dia de novena á Ntra. Señora de la Piedad, en la Iglesia del Colegio de su advocación, á las siete de la tarde. Se rezará el Santo rosario, siguiendo luego el ejercicio de la novena, y terminará

con unas letrillas y salve cantada por las niñas internas.

—La congregación del Sagrado Corazón de Jesús, establecida canónicamente en la Iglesia de San Hipólito, celebrará los piadosos ejercicios que ordenan sus constituciones el dia 5 del corriente, Domingo primero. Por la mañana á las ocho se celebrará Misa de Comunión general para las Congregantes. Por la tarde á las cinco y media se manifestará el Santísimo Sacramento, seguirá una meditación, plática, cánticos y se concluirá con la bendición y reserva del Santísimo Sacramento.

Hay concedidas por los Sumos Pontífices muchas indulgencias por la asistencia á dichos actos.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. de Belen, en San Miguel.

R. I. P.

LA EXCMA. SEÑORA

Doña Maria de la Soledad Fernandez de Córdoba Y GONZALEZ DE AGUILAR, Marquesa Viuda de Ontiveros y Dama Noble de Isabel Maria Luisa, Falleció el dia 2 de Marzo del corriente año.

Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicar hoy el Santo Sacrificio de la Misa por el alma de dicha Excma. Señora, en la Parroquia de San Pedro, recibirán el estipendio de diez reales.

Sus hijos don José Cabrera y Fernandez de Córdoba y doña Maria del Pilar Trillo-Figueroa, ruegan á sus amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor.

Quinto aniversario.

EL SEÑOR

DON RAFAEL AROCA Y ROJAS, falleció el 4 de Setiembre de 1881.

Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa, por el alma de dicho señor, en la iglesia Hospital de San Jacinto, Dolores, el dia 4 del corriente, de seis á ocho de su mañana, recibirán el estipendio de ocho reales. Su desconsolada madre, ruega á sus amigos lo encomienden á Dios Nuestro Señor.

Sétimo aniversario.

LA EXCMA. SEÑORA

Doña Carmen Fabrè de Jaquetot, falleció en el Real sitio de San Ildefonso el dia 4 de Setiembre de 1879.

Los Sres. Sacerdotes que puedan aplicar el Santo Sacrificio de la misa por el eterno descanso del alma de dicha señora, en la Iglesia de la Trinidad, el sábado 4 de los corrientes, desde las siete de la mañana, recibirán el estipendio de tres pesetas.

Su esposo, hijos y hermanos, ruegan á sus amigos encomienden á Dios á la finada.

BOLSA DE MADRID.

Cotización del 31 de Agosto.

Consolidado interior, 60'55
Amortizable, 77'25
Billetes hipotecarios, de Cuba, 00'00
Acciones del Banco, 340'00

MERCADO DE CORDOBA.

Trigo de 39 á 43 rs. fanega.—Cebada de 29 á 30.—Garbanzos 80 á 160.—Escarba de 20 á 21.—Habas mazaganas á 32.—Idem chicas morunas 34.—Arvejonas 42.—Yeros 35.—Alpiston 46.—Alpiste de pella 50.—Maiz 37 á 39.—Lana basta blanca y negra, en seco, á 60 rs. arroba.—Harina de 1.ª Castilla flor id. 18 á 20.—Del pais de 1.ª á 16'50; 2.ª á 15'50.—Carne de vaca á 1 peseta 40 céntimos el kilo.—Id. de carnero 1'08 pesetas.—Aceite en los molinos á 36 reales arroba.—En Córdoba de 1.ª á 50 rs. arroba. yldem de 2.ª á 48; Por decálitros 43'39 respectivamente.

FERRO--CARRILES.

DE CORDOBA A GRANADA.

Habrán dos trenes diarios. El primero, que conduce el correo, sale á las 11 y 50 de la mañana, y llega á Granada á las 8 y 20 de la noche.

El segundo (mixto) sale á las 6 y 15 de la madrugada, y llega á Granada á las 4 y 20 de la tarde.

Precios: Primera clase, pesetas 3,340—Segunda, 25'95.—Tercera, 17'80.

Imp. del DIARIO DE CORDOBA.

Salud a todos... Revalenta arábica.

Trenta y seis años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del ligado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.

En la huerta de la Trinidad, de este término, apareció en la semana pasada una marrana cuya procedencia se ignora. La persona a quien pertenecía puede presentarse a reclamarla, y dando las señas y abonando los gastos correspondientes le será entregada por el capitán de referida huerta.

QUINTOS. Hasta el día 15 de Setiembre se admiten en la Secretaría del Excmo. señor Conde de Torres-Cabrera proposiciones para los nuevos arrendamientos de sus quintos del condado de Santa Eufemia.

En la fonda Peninsular, Marmol de Bañuelos número 4, hay un servicio de coches en buenas condiciones y economía para los viajes de campo, y servicio en los ferro-carriles y en la localidad; dichos coches están a cargo del dueño de espresada fonda.

Se arrienda desde el día la casa número 18 calle de Jesús Crucificado, cuya puerta principal está en la calle de Valladolides. En la misma se hace almoneda de un estrado, un piano y varios muebles de casa.

En la casa número 7 calle de la Candelaria, se hace almoneda de varios muebles.

LA ESPERANZA. Nueva casa de huéspedes. En este nuevo establecimiento, situado muy cerca de la estación de los ferro-carriles, y frente al paseo del Gran Capitán, encontrarán sus favorecidos un esmerado servicio y á precios muy reducidos.

LA NUEVA PAPELERIA Y UTILES DE ESCRITORIO DE J. BALDOMERO ALAMO. Letrados, 22 CORDOBA. Gran surtido en todo lo concerniente á este ramo: en el mismo establecimiento se halla de venta la pequeña «Guía de Córdoba», ó sea «Guía del forastero en Córdoba», y el libro de preguntas y respuestas «El Nuevo aditivo».

Se vende la casa número 18 plazuela del Indiano: para tratar de su venta y condiciones, con don Lucas Arjona, Empedrada número 1, en la Rambla, y don Ramon Alonso, Ultramarinos, calle de Alfaro, 17.

Baños termales de Alhama Provincia de Granada

Este acreditado Establecimiento se encuentra abierto al servicio del público en su 1.ª y 2.ª temporada, desde el 20 de Abril al 20 de Junio y desde 1.º de Setiembre al 31 de Octubre. La eficacia de estos baños en el tratamiento de las enfermedades crónicas del sistema nervioso, del reumatismo en general y de otra inmensa variedad de dolencias, ha sido desde hace mucho tiempo reconocida del público en general, y particularmente de los más distinguidos facultativos, de tal manera, que este Establecimiento no ha necesitado jamás de pomposos anuncios para haberse visto siempre favorecido por una numerosa y distinguida concurrencia, como lo acreditan las estadísticas que anualmente da su Médico Director.

Casa de comision y almacén al por mayor de papel y otros efectos. Felix Castro y Mata 2, Ayuntamiento 2

LA MERCED CASA DE BAÑOS DON ENRIQUE HERNANDEZ

Table with columns: CLASES, BAÑO SUETTOS, ABONO POR (10 baños, 15 baños, 20 baños). Rows include Baño de vapor ó ruso, Dachas de todas clases, Baños compuestos medicinales.

EL POLO NORTE EN CORDOBA FABRICA DE HIELO situada en la fábrica de harinas de S. Rafael detrás de la estación del ferro-carril. Depósito al por menor, calle de Almonas núm 17.

Hielo de superior calidad, tanto por su extraordinaria consistencia como por sus buenas condiciones higiénicas, á precios convencionales, dentro y fuera de la población.

DENTISTA SISTEMA AMERICANO MARIANO BELMONTE. Dicho profesor ha recibido aparatos de anestesia local para la extracción de muelas y raíces sin molestia alguna, así como el aparato para fresas ó preparar la carie, para la orificación y empaste, del Doctor S. S. White, y el aparato conocido por merti lo automático del Doctor S. ou et Lerris.

APARATOS ELECTRICOS DE ILDEFONSO SIERRA. Especialidad en electro medicinales, campanillas eléctricas, aparatos de oficinas y tubos acústicos, instalacion de gabinetes deij lineasteas electrónicas y telefónicas.

LA ESTRELLA fábrica de jabones DE MANUEL GAMBRONERO FUENSANTA 7. CORDOBA. JABONES COMUNES 1 REAL EN ARROBA MAS BARATO que en las demás fábricas. Los blancos y verdes de primera y segunda completamente puros y elaborados con gran esmero, por cuya razón son de los mejores que se fabrican en Córdoba.

Se vende un landó y unas garniciones á la inglesa. También se arrienda una casa en la plaza de San Agustín, con bastantes y cómodas habitaciones, y además una cochera, cuadra, pajar y granero. Darán razón de ambas cosas, Panadería 9.

Se venden dos magníficos cuadros antiguos, uno de cobre y otro de lienzo. Para verlos, calle Don Rodrigo número 88.

Se vende y se cambia por una casa, estando en buen estado, el huerto número 90 calle de San Juan de Letrán: en el mismo darán razón de su precio y condiciones. También se arrienda desde el día.

En la fonda de Madrid se desea un intérprete que sepa cuando menos los idiomas francés é inglés.

Se hace almoneda en la calle de San Pablo núm. 18, desde las 12 á las 3 de la tarde.

SALUD PARA TODOS PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY. Purifican la Sangre, corrigen todos los desórdenes del Estómago y de los Intestinos. Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades.



REAL PRIVILEGIO DE INVENCION NUEVAS PRENSAS COUSINOU SIMPLÉS Y ALTERNATIVAS PARA ACEITUNAS Y UVAS

Los nuevos aparatos de prensas Cousinou de doble y triple alternación, aplicable también á las prensas de torre y otras prensas análogas, con el objeto de que en una como en otras pueden emplearse motores de sangre ó de vapor por medio de un mecanismo no muy sencillo, completado por un dinámometro que sirve para limitar las presiones, se pueden ver funcionar en los molinos de los muchos propietarios que los tienen y entre ellos, por ser los más fáciles de visitar, por lindar con el ferro-carril, los de los señores: D. Manuel Olalla y Torre, Córdoba, Aparatos y Prensa alternativa núm. 5, hace 10 fanegas por hora, 240 fanegas en 24 horas; movidos por locomóvil emplean 1/2 caballo vapor, hacen una presión de 300,000 kilogramos, equivalentes á 26,100 arrobas.

EL PERFUME UNIVERSAL AGUA FLORIDA de MURRAY y LANMAN. Se prepara con mas exquisitez y refrigerante que el conocido como el Tocador, el Pañuelo y el Baño.

Se arrienda la casa número 13, desde el día hasta San Juan, y en la misma se hace almoneda de toda clase de muebles de casa. Se hace almoneda de muebles de todas clases en la casa calle de Ambrosio de Morales número 16. Desde la mañana hasta las dos de la tarde pueden verse.